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时评

管理公务卡，要“办法”也要监督
□本报评论员 娄士强

近日，《山东省省级预算
单位实施公务卡制度监督管
理暂行办法》出台。《办法》规
定，预算单位单日提取现金
一般不应超过3万元，年度提
取现金一般不应超过当年基
本支出预算的3%。

公务消费一直是老百姓
关注的问题，相关的腐败问
题也屡屡见诸报端，《办法》
的出台体现了我省加强财政
监管和廉政工作的力度。同
时也应看到，公务卡的全面
推行面临不少困难，仅凭支

付方式的改变很难从根本上
解决涉及公务消费的腐败问
题，信息公开、群众监督等配
套内容，都是不容忽视的。

公务卡是个好东西，要
想发挥作用，首先要考虑的
就是如何推广，打破现金消
费和刷卡消费并存的“双轨
制”。实际上，公务卡早已不
是新鲜事物了，2007年就有
多 个 省 份 开 始 试 点 ，我 省
2012年已经完成17市全覆盖。
就执行情况来看，公务卡的
推广困难重重：2012年我省
使用公务卡的省级预算单位
只有82个，还不到总数的十

分之一；一些预算单位还常
常拿出刷卡场所少等理由，变
相抵制公务卡。如果现金形式
的公务消费还是大量存在的
话，公务卡再好也只能是个摆
设。按照要求，全省市县所有
预算单位要在今年年底前全
面实施公务卡制度，出台《办
法》规范省级预算单位，显然
开了个好头。

当然，从目前的情况来
看，公务卡消费主要是加强
了内部的财务管理，要想遏
制刷卡过程中的腐败问题，
外部监督也是不可或缺的。
很多预算单位公务卡消费的

签字权都交给了“一把手”，
如何保证内部监督的有效
性，又如何防范“一把手”滥
用权力，同样不容忽视。事实
上，公务卡的最大特点就是

“消费留痕”，每一笔消费记录
都可以被查询到，这给财务信
息公开创造条件。我省新出台
的《办法》规定，公务卡统一采
用“628”开头的银联标准卡，这
跟公车悬挂特殊牌照是一个
道理，容易辨识也就更方便
监督。不妨运用一定的技术
手段，让群众方便地查到公
务卡的账单，看到是谁在消
费、在哪里消费、花了多少

钱，既能震慑腐败行为，也是
阳光财政的题中之意。

除了遏制公务消费中的
腐败问题，公务卡的使用对
于非现金支付工具的推广也
有促进作用，公务卡本身就
是银行卡业发展的产物。就
像 中 共 中 央 组 织 部 开 设

“12380”举报网站、公车管理
运用GPS卫星监控系统一
样，现代科技也能在监督政
府工作方面起到作用。这也
是在提醒各个领域的职能部
门，遏制腐败也要与时俱进，
让更多的新技术手段发挥积
极作用。

封二

□本报评论员 赵丽

日前，广州市长陈建华
在一次公开会议上谈到了联
系群众中的走过场现象，“一
说密切联系群众，就带了一
帮人到五保户那里慰问，弄
袋大米两瓶花生油一床棉
被，就叫密切联系群众，基本
上还是属于形式主义”。

陈建华直言不讳，批评
到了点上。群众的需求是多
样的，那些单纯逮着几位困
难群众送米送油的做法，有
图省事、摆造型、走形式的嫌
疑，算不上真正的联系群众。

现实中，不同的群众有
不同的需求和盼望，他们可
能为家人的医疗花费烦恼，可
能为做小生意办不下执照发
愁……真正的联系群众，肯定
得关注这些多样的民生诉
求，多做些和群众贴心窝子的
实事。给困难家庭送油送米确
实是关心群众、帮助群众的一
种方式，但要是把搞慰问当成

“万金油”，把送米送油当成固
定的“表演动作”，一说联系群
众就跑到固定的几个家庭去
送爱心，那实在是离“密切联
系群众”的本意太远了。

为什么有些干部习惯于

“慰问送米送油”？恐怕还是
形式主义、官僚主义在作怪。
常见的情况，一是怕麻烦，随
大流。有的干部平时老是围
着领导转，围着文件转，大会
小会开不完，很少和老百姓
打交道。听到上级强调要联
系群众，自己不想多动脑子、
扑下身子去做点实事，而是
因循惯例搞个慰问应付了
事。二是摆造型、搞宣传。说
实话，党员干部真要给群众
办实事，机会肯定不少，送米
送油之外的事也很多……遗
憾的是，有些干部不屑于做

“慢活”、“笨活”，眼睛只盯着

镜头感强的事，有的甚至搞摆
拍，把群众当成道具支使来
支使去。

这种刻意“装样子”的做
法，说到底是从官本位出发，
不考虑群众的真实需求，实
际是走到了“联系群众”的反
面，只会让老百姓反感。其
实，真正的联系群众，不需要
有多么戏剧性，不需要多么
兴师动众，只要把“为民务实
清廉”贯彻好就行。群众盼望
的无非是行政权力运行足够
规范透明，特权和潜规则不再
有市场，自己办事不用再担心

“吃拿卡要”、“门难进、脸难

看、事难办”这些难题。这些要
求其实并不高，正如陈建华所
言，作为职能部门，如果做好
分内事，在办事大厅能让群众
高效把事办好，这其实就是联
系群众、服务群众。

当前，党的群众路线教
育实践活动正在深入开展，
老百姓盼望各级党员干部都
能牢记中央的要求，始终把
人民放在心中最高的位置。
一说联系群众就“送米送油”
的做法，确实应该改正了，那
些脱离实际、虚头巴脑的东
西，只会让群众感觉离自己
越来越远。

放开房企再融资

有条件也不行

□余丰慧

近期，关于房地产再融
资问题，市场较为关心和敏
感。A股市场也多次因此话
题炒作而使得房地产板块
股票飘红上涨。

之所以如此，背后是对
国家房地产调控政策走势
的关心，是对高房价是继续
走高还是有所回头的极度
敏感。也可以说，社会民众、
投资者把上市房企再融资
政策的变化看做是国家房
地产调控的风向标。

追根溯源，证监会在
2010年10月发布消息称，为
坚决贯彻执行国务院房地
产调控政策，证监会已暂缓
受理房地产开发企业重组
申请，并对已受理的房地产
类重组申请征求国土资源
部意见。就此，自2010年以
来，房地产企业上市、再融
资和重大资产重组等事项
已连续三年步履维艰。“停
止”房企再融资是为了配合
房地产调控政策，如果重
启，就必然使得投资者认为
是房地产调控政策有变化。

因此，决不能打着房地
产融资市场化的旗号，在房
地产行业“不差钱”的情况
下，贸然放开再融资。决不能
一边收紧货币信贷，另一边
却在资本市场开了口子。在
房地产调控危机重重、高房
价宛如脱缰野马难以驯服、
民众意见越来越大的情况
下，即便有条件，房企再融
资也不该放开。

>>评论员观察
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密切联系群众先得办好分内事

>>公民论坛

仅凭支付方式的改变很难解决涉及公务消费的腐败问题，信息公开、群众监督等配套内容，都是不容忽视的。

群众的需求是多样的，逮着几位困难群众送米送油的做法，有图省事、走形式的嫌疑，算不上真正的联系群众。
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